

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
22 de Agosto del 2020



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

¡Que se devuelva lo robado!

El Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR lo dijo en Zacatecas, "EL PUEBLO SE CANSA DE TANTA PINCHE TRANSA", una veracidad irrefutable como innegable, porque la corrupción es cotidiana, se puede voltear a donde quiera y ahí está, arraigada y enquistada, se ha originado a partir del quehacer político y transmitido al ejercicio de gobierno y de éste, a los bolsillos o cuentas bancarias de los ahora nuevos ricos y potentados que se exhiben insaciables y que salen a la calle con descaro y sin vergüenza.

Y es que, donde quiera que el Presidente le rasca a la estructura gubernamental que le dejaron, surgen las pústulas con la pus brotando como fétida y contagiosa corrupción, que tiende a la putrefacción, a una deformación social, a un adefesio cultural que LÓPEZ OBRADOR está decidido a cercenar, porque limpiar al país es ahora o nunca, sin persecución ni venganza, en el marco de la ley; la fuerza de la opinión pública, la voluntad colectiva exige justicia, no a la impunidad.

Los zacatecanos escucharon atónitos esos pronunciamientos motivados por el presunto eje de corrupción FELIPE CALDERÓN-EMILIO LOZOYA-ENRIQUE PEÑA NIETO, que incluso impregna al también expresidente CARLOS SALINAS DE GORTARI, expresiones críticas y de condena que han sido interpretadas como una contundente ofensiva política, como un proceso de recomposición a partir del combate a la corrupción e impunidad, pero no con remedios moralinos o pomadas por encima, sino como una corresponsabilidad de la ciudadanía y el gobernante, por la ruta de la legalidad y la total transparencia para que el pueblo conozca a fondo las monumentales e inmensas desviaciones de recursos que se tradujeron en flagrantes fraudes, robos en despoblado, burdas estafas, descarados peculados, todos hechos oprobiosos, dolosos y punibles.

Obvio que han sido comportamientos que merecen castigos con la severidad de la ley y que ya procede y se extiende una sanción popular, porque la difusión que se hace en los medios de comunicación, ya han desfigurado, desprestigiado y difuminado a personajes de la vida política de los últimos dos sexenios, y por consecuencia se han derivado graves daños a la imagen de sus partidos, en éstos casos, al PAN y al PRI, que se verán vulnerados, debilitados y casi agotados para enfrentar la contienda electoral de 2021. Son el objetivo estratégico.

La Unidad de Investigación Financiera de SANTIAGO NIETO ya anuncia la investigación al círculo primario que lo fue de FELIPE CALDERÓN, los exSenadores ERNESTO CORDERO, ROBERTO GIL ZUARTH, JAVIER LOZANO y JORGE LUIS VALLE; y como ha dicho el Presidente, si llega a los exPresidentes CARLOS SALINAS, FELIPE CALDERÓN y ENRIQUE PEÑA NIETO, que sean llamados a declarar y si han de ser juzgados, será una consulta popular la que decida, porque "la venganza no es lo mío, ni la persecución", que sea la Ley y la decisión popular.

LA APASIONANTE VIDA POLÍTICA

Del Presidente LÓPEZ OBRADOR se vio en toda su dimensión: goza ejercer el poder, lo disfruta hasta la plenitud y lo sublime. Le divierten los detalles frívolos como lo de Ferrari que JAVIER DUARTE regaló a ENRIQUE PEÑA NIETO; o como la tragicomedia de LOZOYA que le provoca pesadillas, pero que hay que "hacerla historieta" para hacer efectivo el Derecho del pueblo a la Información, para que conozcan cómo fue que se excedieron en robos.

OPINIÓN

JOSÉ NARRO CÉSPEDES

¡Ahí va el ladrón!

El caso Lozoya

Llevamos días siendo espectadores de la novela que ha protagonizado Emilio Lozoya Austin en donde esperamos con ansias el nuevo episodio en que dará nombres de ex funcionarios, ex legisladores y miembros de pasadas altas burocracias inmiscuidas en graves actos de corrupción.

Emilio Lozoya Austin aceptó ser extraditado a México, argumentando que información que implicaba a altos funcionarios de la administración pasada, y que la pondría a disposición de la Fiscalía General de la República (FGR).

Una parte de esa información trascendió este viernes por el diario Reforma, que reportó que el exdirector de Pemex confirmó sobornos por más de 52 millones pesos a entonces diputados del PAN, dinero que estaría relacionado con la reforma energética del expresidente Enrique Peña Nieto.

Ante la "filtración" de la denuncia de Emilio Lozoya Austin, por lo menos 16 altos funcionarios y políticos, entre los que destacan los expresidentes Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto, y hasta Carlos Salinas de Gortari, fueron señalados como implicados en la denuncia que Lozoya Austin entregó a la Fiscalía General de la República (FGR).

De manera inmediata, la mayoría de los mencionados por Lozoya salieron a los medios de comunicación y las redes sociales a declarar a los cuatro vientos su "inocencia", por lo que los espacios en los noticieros de radio y televisión, periódicos y espacios de internet se llenaron con las noticias de los mensajes de indignación que se desmarcaban de los dichos de Emilio Lozoya.

Según la teoría del periodismo, la noticia es un texto periodístico breve, de muy amplia definición, cuyo principio fundamental es el de hacer un recorte de la realidad política, social, económica o de la naturaleza que sea, para relatarla, explicarla o difundirla entre el público, al considerarla de particular interés o novedad.

Noticia y novedad son inseparables, pero cada dicho de los involucrados por el ex director de Pemex, no era novedad, sus dichos eran, desde que se dijeron sus nombres, predecibles. Parecieran escritos por el mismo redactor, como si existiera una especie de instructivo de "que hacer

en caso de ser involucrado en un acto de corrupción"

Luis Videgaray, secretario de Hacienda y canciller en el sexenio anterior, aseveró que las acusaciones "son absurdas, inconsistentes, temerarias y falsas".

Ricardo Anaya, ex candidato a la presidencia y ex presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados dijo que "Ahora que he podido conocer más detalles sobre las mentiras de Lozoya, dado que se ha hecho pública su denuncia, la acusación contra mí resulta no sólo falsa, sino verdaderamente absurda.

Ernesto Cordero, expresidente del Senado de la República, dijo que las acusaciones que hizo en su contra Emilio Lozoya Austin son falsas y carecen de sustento, afirmó que son absurdas las declaraciones que hizo el exdirector de Petróleos Mexicanos.

La inocencia altamente publicitada de los 16 es un intento de fortalecer la hipótesis de la derecha de que la corrupción es un asunto de un solo individuo que, en su maldad, obtiene dinero de manera sucia que sirve para que él (o ella) se enriquezca en la soledad. No es un asunto de un sistema corrupto y corruptor.

Según el PRIAN, el corrupto no necesita hacer circular la riqueza corruptible en un país señalado en el mundo como uno de los más corruptos.

La tesis del corrupto solitario, donde todos los involucrados son producto de la imaginación de Lozoya es poco creíble, o fueron señalados porque el presidente ordenó que lo hicieran, es difícilmente creíble. Es más, abre más preguntas, Lozoya menciona 52 millones que si todos los que lo rodean son inocentes, ¿qué pasó con el dinero?

Todos gritan, ¡ahí va el ladrón! Pero nadie sabe a dónde voltear, pues hay que desconfiar de todos.

Senador por Morena.
Presidente de la Comisión de Agricultura
del Senado de la República

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Notas turísticas

Cada vez que uno quiere dar notas favorables del trabajo de la Secretaría de Turismo Federal comandada por **Miguel Torruco**, parece que se empeñan en que suceda lo contrario. Esta semana y enrachados en la fatalidad, notificaron que a partir de la segunda mitad de agosto, la Sectur tendría solo una subsecretaría, la de operación; y, como es de todos visto, nuestro secretario no ha sido capaz de contrariar a su amo argumentando que por problemas con el presupuesto desaparece la subsecretaría de planeación, encabezada por mi amigo **Alejandro Aguilera**.

Está por demás comentarle la cabalerosidad del Señor Aguilera, quien hasta donde tengo entendido ya presentó su renuncia como titular a la ya extinta Subsecretaría de Planeación. Lo que más me asombra es que ante todo, Alejandro Aguilera ha sido uno de los colaboradores más cercanos a Torruco y, si mi opinión contara, le podría asegurar que es de los pocos que tienen el conocimiento de lo que hay que hacer por el turismo de nuestro país. Para que se dé idea de su valor, Alejandro Aguilera ha acompañado a Torruco desde que fue secretario de Turismo de la Ciudad de México.

No sé si recuerde, pero previo a que el Señor Aguilera ocupara esta desafortunada subsecretaría, Torruco nombró a **Simón Levy** en dicho cargo, donde para su mala suerte y en frases de mi abuela le puedo afirmar que casi se le voltea el chirrión por el palito, ya que el secretario sintió rápidamente que Levy no le era fiel y que trabajaban con agendas diferentes. Nunca entenderé estos enroques, lo que sí me queda claro es que si Alejandro hubiera estado desde el principio en dicha subsecretaría otra situación hubiera sido seguramente.

Veremos cómo se desempeña a partir de ahora una Secretaría de Turismo debilitada, donde la política y alabanzas al presidente para la protección de sus nombramientos siguen siendo prioritarios, antes que trabajar por el turismo nacional, que Dios nos ampare. Que tristeza que le den las gracias al que sabe y dejen en la silla al político de poca idea turística.

Y para que vea que cuando Dios da lo hace a manos llenas, esta semana hubo reunión del Consejo Empresarial Turístico (CNET) presidido por **Braulio Arzuaga** donde se le pidió al secretario apoyara la Alianza Nacional Emergente por el Turismo pero ¿Qué cree? que no hubo ni un sí, ni un no como respuesta, solo palabrerías nada concretas, mismas que parecen ser ya las únicas respuestas del funcionario. Según leí en otros medios se tocaron temas como el de la reducción de tarifas para el tian-

guis digital; seguridad en carreteras; deducción de impuestos por concepto de vacaciones, etc., a las que tampoco se les siguió el hilo. Si usted oye a Torruco últimamente, sus discursos ya bastante escuchados lo llevan desde que fue *bell boy* de su paso por la Asociación de Hoteles y lo maravilloso según sus ojos que es el presidente. No sé si le falte autoridad, cerebro o de plano sigue en éxtasis por vivir finalmente su sueño de ser secretario de Turismo. El problema es que se le está haciendo costumbre salirse por esta vía.

En temas de números, quiero compartir con usted los resultados del mercado nacional transportado por vía aérea en el primer semestre del año. Vimos crecimiento de un 10.9% en enero y de un 13.9% en febrero, pero para marzo los números cayeron a un 27.1% negativo. Para abril fue un -90.7%, mayo a un -91.8% y junio a un -80.7%. Se esperaba un crecimiento en verano, pero desafortunadamente este no llegó a ser favorable.

En pláticas con personas importantes del sector, comienzan a ver una recuperación muy lenta, misma que esperábamos llegara en parte en el mes de octubre, desafortunadamente parece que llegará a un paso más lento y cercano a marzo de año entrante.

Los hoteles a nivel nacional siguen cerrando y zonas emblemáticas de la Ciudad de México parece que desaparecerán ante esta crisis. Por ejemplo Santa Fe, lugar de negocios y turismo trabaja a la fecha con ocupaciones de un dígito, punto que pone entre la espada y la pared a cualquier operador hotelero. No se sabe hasta cuándo aguanten y si la zona volverá a ser la misma de siempre.

Si el *home office* sigue, no solo los hoteles serán afectados, sino restaurantes y diferentes lugares con vocación de servicio. En cuanto al tema inmobiliario, ni la caída de los costos en las rentas ha logrado que la gente se quede en la zona; actualmente Santa Fe vuelve a ser la zona semi poblada que fue hace muchos años.

En Polanco, otra zona donde parecía que el dinero se recogía con carretilla y las rentas se cotizaban en dólares la situación también es muy complicada, ya que el 30% de los comercios de la zona cerraron por ser incosteables para sus dueños. Ante esto solo me gustaría saber cómo veremos el mercado a medidados del 2021.

Como verá, la situación no es nada más quejarse, es ver si de alguna manera podemos hacerle ver a nuestras autoridades las pésimas decisiones tomadas hasta el momento, ojalá recapaciten. Hasta la próxima.

De mis apuntes

Por Carlos López Gámez

Murió el doctor

Monte R. Kenaston

El lunes pasado, cuando nos disponíamos a escribir el tema relativo al 466 aniversario de Fresnillo para desarrollarlo en una conferencia virtual el próximo 2 de septiembre, recibimos una llamada telefónica, en la cual el señor Miguel Aguilar nos comunicó el fallecimiento del doctor Monte R. Kenaston, ocurrido en la ciudad de Austin, Texas, el domingo 16 del mes en curso.

Le conocimos y tratamos desde su arribo a esta ciudad en los primeros años de los 70, del anterior siglo. En cada conversación nos transmitía con verdadero entusiasmo sus apuntes de cada investigación de campo realizadas como antropólogo y sociólogo en diversos países de Europa, así como en Estados Unidos, Sudamérica y nuestro país.

Nos decía que en sus indagaciones siempre se encontraba con frecuencia con citas de las Minas de Fresnillo. Decidió viajar a El Mineral para conocer el lugar, que en otros pueblos había referencias. Como reportero del periódico *El Sol de Zacatecas* decidimos aprovechar su decisión, la de transmitir sus experiencias como investigador, por lo que publicamos sus revelaciones.

Sus aportaciones se consideraron de trascendencia dado que contribuían a un ordenamiento general de lo que se difundía respecto a los orígenes de

las Minas de Fresnillo. Provocaron reacciones de toda naturaleza porque se derrumbaron mitos que se utilizaban como aseveraciones documentadas, con relación a la historia El Mineral.

Finalmente, la información que proporcionaba fue tomada en cuenta, inclusive la UAZ le publicó dos libros que hablan precisamente de la sociedad en Fresnillo en los siglos 16 y 17. El doctor Kenaston influyó de tal manera en los neo escritores e investigadores locales, que propició la fundación de la primera asociación civil dedicada a la recuperación de la historia local, la llamada Asociación Fresnillense de Estudios Históricos y Actividades Culturales, A. C. (AFEHYAC).

El doctor Monte R. Kenaston, de hecho, decidía regresar a Fresnillo cada año para seguir aportando sus investigaciones y organizar foros de historiadores. En su estadía conoció a la señorita Conchita Aguilar, con la cual contrajo matrimonio en 1973 y procrearon dos hijos; Dale y Monte Alejandro. Establecieron su domicilio en Memphis, Tennessee.

En 1990, en el Primer Foro para la Historia de Fresnillo, celebrado en la Sala de Cabildos de la Presidencia Municipal, el señor Carlos Stephano Sierra, miembro de AFEHYAC, hizo la presentación formal del escritor nortea-

mericano. Por su parte, el alcalde Adolfo Yáñez Rodríguez reconoció la meritoria labor del doctor Kenaston en favor de la historia de Fresnillo y como fundador de AFEHYAC.

En el primer foro, el doctor Kenaston participó con un tema denominado *Documentos de Fresnillo*. Su trabajo es publicado en la Memoria del Foro.

Cada año regresaba a Fresnillo y de inmediato se comunicaba con quien escribe esto. Siempre nos distinguí con su amistad, además nos entregaba copias de sus trabajos de investigación que abundaban sobre El Mineral. Se preocupaba por el funcionamiento de la asociación y siempre nos alentaba a seguir investigando en archivos locales y regionales.

Gracias a él nos enteramos de sus descubrimientos. Conservamos sus apuntes y cada vez que se requiere los compartimos con quienes se interesan en los orígenes de su pueblo, personajes, de sus minas y desarrollo cultural, comercial, industrial, socio, político y económico.

A partir de 1971 inició sus estudios sobre la historia de la minería en el estado de Zacatecas, fue el comienzo de su invaluable legado. En el Archivo Parroquial rescató documentos que se perdían de manera irremediable, entre ellos los libros de actas de bautizo,

defunciones y matrimonios en el siglo 17. Ordenó cómo estaba conformada la sociedad, realizó un árbol genealógico de las principales familias y de propiedades.

Editó, entre otras cosas, un estudio sobre la historia de Alcohólicos Anónimos en el estado de Zacatecas, desde luego el Testimonio de Fresnillo desde el siglo 16, publicado por la UAZ. Otro libro fue publicado por la UAZ, se titula *Fresnillo, Población y Sociedad en el siglo 17*.

Escribe además, y queda en manuscritos, temas alusivos a la población de Rio Grande, *La Población de Jerez a finales del siglo 17*, *Parentesco y Compadrazgo en Fresnillo siglo 17*, *Plantas Medicinales en Zacatecas*, *Crecimiento de Alcohólicos en Zacatecas y Alcohólicos Anónimos en México*.

El doctor Monte R. Kenaston nació en la ciudad de Lemmon, Dakota del Sur, en los Estados Unidos el 4 de agosto de 1934. Sus padres fueron Dale Kenaston y Margaret Floan. Sus primeros estudios los hizo en *Rapid City* y su preparatoria en Lewiston del estado de Idaho.

Quienes tuvimos la oportunidad de conocerle y entender su deseo de compartir sus conocimientos sobre los orígenes de Fresnillo, los cuales desconocíamos, siempre le recordaremos con respeto, admiración y afecto. Nos deja su pasión por la historia local.



EL DOCTOR realizó múltiples investigaciones sobre la historia de Fresnillo.



Juan José Álvarez Martínez, alcalde de Ciudad Cuauhtémoc, desayunando en el restaurante Acrópolis con el senador José Narro Céspedes.



Adolfo Bonilla Gómez, titular de la Secretaría del Campo (Secampo), desayunando en el restaurante Acrópolis con el Ingeniero Gerardo de Ávila González, director del diario El Sol de Zacatecas



La Familia Martínez Chávez: Arturo, Magdalena, Zaira y Santiago, desayunando en el restaurante Vip.



“Proyecto Ejemplo”

Por Silvia Montes Montañez



ES INDISCUTIBLE que el acercamiento de Andrés Manuel López Obrador es una *realidad con todo y pandemia*. El Presidente de la República es un hombre que conoce cada municipio del país y que sigue empeñado en mantenerse atento a lo que ocurre en cada localidad.

ME HUBIERA gustado mucho que Verónica Díaz hiciera *el balance* sobre la visita en el programa “Diálogos” pero el espacio no es atractivo para ella que simplemente desestimó la invitación.

DE LA ESTADÍA me llamó la atención el trato del presidente a los alcaldes de Morena de la zona, que no fueron solamente invitados de piedra, sino que *intercambió impresiones en corto con el presidente* y en el caso de Guadalupe tuvo una deferencia muy particular.

DIJO AMLO que el cambio de luminarias es un proyecto ejemplo y por supuesto esta debe ser una gran y merecida satisfacción para Julio César Chávez.

LAS LUMINARIAS benefician no solamente la imagen del municipio de Guadalupe, sino que contribuyen de manera importante a la seguridad de las familias, tema central de reunión con el mandatario nacional

EL PROPIO presidente se mostró contento porque este proyecto se realizó con inversión de 65 millones de pesos de recursos propios, o sea se efectuó sin deuda y por ende, sin afectar las finanzas de futuras administraciones.

ADEMÁS, se ejecutó con el aval de la Secretaría de Energía y de la Comisión Nacional para el Uso Eficiente de las Energías

(CONUEE).

EL ALCALDE de Guadalupe, además, *agradeció personalmente* al Presidente de México, los más de cinco mil 600 millones de pesos dispersados en apoyo a la economía local, entregados de manera directa a las familias.

SIN DUDA esta manera de distribuir el recurso por parte de la federación ha sido un *cambio radical* en el esfuerzo por asegurarse que no existan más aquellos personajes que por mucho tiempo hicieron la gestión y la presión para obtener dinero y materiales para la gente de escasos recursos.

POR CIERTO el presidente informó que en el resto del año se entregarán *mil 100 millones de pesos más para un total de 6 mil 500 millones* entregados en el estado de Zacatecas, con lo que se benefician, como es lógico, miles de guadalupenses también.

EL ALCALDE Julio César Chávez Padilla celebró el anuncio del Presidente de México, referente a que, en materia de seguridad, *se reforzará la presencia* de la Guardia Nacional, del Ejército Mexicano y la Marina Nacional en el territorio guadalupense y zacatecano.

BUEN momento pues para Julio que recibió mención espacial y que se ha afianzado como un alcalde menos dado a la polémica y más enfocado en el trabajo que demanda el municipio que gobierna, *uno de los más grandes de todo el país*.

SE AFIANZA con posibilidades para el *futuro trienio*.

Nos encontramos el lunes en la **7** de **Página 24**

Mi Jardín de Flores

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“No se va a permitir que se utilice dinero del presupuesto público con propósitos electorales para ayudar a ningún partido y a ningún candidato, el que cometa un fraude electoral, ya sea que compre votos, utilice dinero público para obtener votos va a la cárcel sin derecho a fianza”: Andrés Manuel López Obrador.

CHALCHIHUITES, ZAC.-Viernes 21 de agosto de 2020.- Rezo, oro, ruego, imploro, pido a la milagrosísima Santa María Madre de Dios y al milagrosísimo San Timoteo de Roma me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña: “Si no cumplo, ¡me voy!”, mintió, defraudó y se burló de la ciudadanía.

TAMBIÉN PIDO que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA sábado (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad, prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

El Incompetente Tello Estira la Mano

-YO DE PLANO no aguantaría sostener mis errores, no sé en dónde perdió la vergüenza y la dignidad que siempre presumió, pero que ya nadie le cree. Hoy, aunque dice que las tiene, es otra más de sus mentiras. Mi Padre Dios sabe cuánto me duele reconocerlo, pero tengo que decirlo, porque está plasmado en las Sagradas Escrituras: “La Verdad os Hará Libres”.

-¿A QUIÉN se refiere Madre Teresa?-.

-QUE PREGUNTAS hace usted doña Petra- responde a bote pronto don Roberto- Pues a “El Pinoche de Bernárdez”, ¿a quién más? Tello es quien miente como respira y, con esa narizota, pues le salen más grandes, o ¿no Madre Teresa?-.

Mi Jardín de Flores
Muchísimas Gracias, Señor Presidente”

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

Ayer...



Alejandro Tello Cristerna: “México, hoy menos que nunca requiere de populistas salvadores y de fantasiosos discursos que endulzan el oído, que no tienen sustento alguno; lamentablemente siempre matizados con odio, con frustración y con una sed desmedida de poder por el poder, México no merece eso”

Hoy...



Alejandro Tello Cristerna: “Señor presidente: Tenga por seguro que en lo que resta de mi gobierno encontrará en mí y mi gobierno aliados para lograr los objetivos trazados... le reitero mi respeto y mi voluntad de trabajo, Zacatecas es su casa. Muchísimas gracias, señor presidente”

-DESGRACIADAMENTE -y me duele en el alma decirlo- así es. Don Marcelino Rodarte tiene mucha razón cuando afirma que “Alejandro Tello estira la mano para dejar ver su incompetencia”, con esto, bastaría no sólo pedir perdón a mis conciudadanos, sino también cumplir el “Contrato con Zacatecas”, cuya cláusula, dijo, tendría consecuencias: “Si no cumplo, ¡me voy!”, declaró contundente en un video que todavía circula por las redes sociales.

Y ES QUE mi exgóber precioso quiere

que todo se lo resuelva el señor Presidente de México, Don Andrés Manuel López Obrador (AMLO):

DON ALEJANDRO sigue amachado en que AMLO le dé mil millones de pesos, pretextando que su gobierno iba muy bien pero que, desgraciadamente, llegó el COVID-19. Pero todo Zacatecas sabe que con don Alejandro a todas y todos nos ha ido muy mal, porque su gobierno es de promesas incumplidas y corrupción-.

-ESO, ESO, eso, puras promesas incumplidas -dice doña Petra- y, como no

ha podido con el paquete, ahora con la cabeza gacha le implora a mi “cabecita de algodón”:

“MUCHAS GRACIAS señor presidente. Bienvenido a Zacatecas:

ESTAMOS INMERSOS en un contexto de crisis, tanto en sanidad como en economía. Sólo la unidad de los distintos órganos de gobierno podrá sacarnos adelante ante estas emergencias:

“LA REACTIVACIÓN económica es uno de los grandes retos y presiones que nosotros tenemos, por lo cual solicito a usted respetuosamente nos apoye para la liberación de los proyectos de infraestructura, los cuales fueron ofertados a los estados hasta por mil millones de pesos y que para el caso de nuestra entidad consisten en obras de carreteras, caminos y calles, esto con el fin de permear en la economía de todo el estado y llevar los beneficios al mayor número posible de personas, tanto por las obras físicas como por la derrama económica que las mismas significan”.

-NO PUES sí, el narizón limosnea mil millones para infraestructura y que los etiquete, pero ¿qué tal y se los “chinga”, como dice su esposa la Cristina?, ¿a poco ya se le olvidó que mi “cabecita de algodón” le paró la obra de Milpillars porque estaba podrida por la corrupción?

PERO NO es todo, el “bobnador” le ruega a mi “cabecita de algodón” que “pague la nómina educativa de decenas de miles de maestras y maestros. Al hacer esto posible, la realidad financiera de Zacatecas cambiaría diametralmente”, sí, cómo no, como si AMLO no supiera por qué le dicen al Alejandro “RaTello”.

PERO TODAVÍA el huevón pidió más:

“SEÑOR PRESIDENTE: La gente necesita trabajo. Marchábamos bien; más, con la pandemia se han perdido aquí cerca de siete mil empleos. La recuperación empieza; más, necesitamos que el gobierno federal ayude e impulse a Zacatecas para la atracción de nuevas inversiones nacionales y extranjeras. Hoy, Zacatecas representa un excelente lugar para invertir y para instalarse”, ¿qué le parece? ¡Ay, no! Este hombre es un desvergonzado, no tiene ni una pizca de dignidad.

AHORA TAMBIÉN quiere que mi “cabecita de algodón” le atraiga nuevas inversiones nacionales y extranjeras, ¿pues no que ya tenía no sé cuantas cartas de compromiso de inversión con los chinitos? ¿Quién, díganme, le va a creer si el nariz de cacahuete es un rosario de mentiras?

PERO NI siquiera se sonrojó cuando le limosneó más cosas, “Señor Presidente: El sistema de pensiones de los trabajadores

◀ **Viene de la Página 9**

del estado pasa por la mayor crisis de su historia. Estamos construyendo un gran acuerdo con los pensionados y jubilados, así como con los trabajadores en activo, pero requerimos de su apoyo en un acto en donde todos ganen.

“LE PROPONEMOS respetuosamente a su gobierno la adquisición de terrenos que son parte de la reserva técnica del instituto, mismos que pueden ser destinados en proyectos de índole federal, sea económico, sea en seguridad; ojalá y pueda valorar esta situación por el bien de miles de familias zacatecas que por siempre se lo agradecerán”.

-AY, POBRECITO, con tantos fracasos se debe de sentir -como dicen nuestros jóvenes de Chalchihuites- “bien piojo”-.

-PEOR QUE piojo, el Tello estuvo muy zalamero, lo vi en la tele: “Señor presidente, sólo su gobierno podrá sacarnos adelante... le solicito a usted, respetuosamente... mi administración aplaude y apoya su lucha contra la corrupción, al igual que las políticas de austeridad... si usted nos apoya saldremos adelante... no quiero dejar de agradecer todo el apoyo y respaldo que en especie hemos recibido en esta pandemia... Muchas gracias señor presidente... gracias a los apoyos que mediante los programas de bienestar para adultos mayores y becas de estudiantes que su gobierno dispersa, es como hemos sobrellevado estos difíciles momentos”, ¡ay, no!, qué arrastrado, ni con Peña Nieto, ni con Miguel Alonso se arrastró tanto-al menos en público- como con mi “cabecita de algodón”.

AL FINAL, casi le besa -como dice don Robert- los “destos”:

“SEÑOR PRESIDENTE: Tenga por seguro que en lo que resta de mi gobierno encontrará en mí y mi gobierno aliados para lograr los objetivos trazados. Los zacatecanos sabemos, y lo dice nuestro lema, que el trabajo todo lo vence y sal-

dremos una vez más adelante. Le reitero mi respeto y mi voluntad de trabajo. Zacatecas es su casa.

“MUCHÍSIMAS gracias, presidente”, no le contestó nada pero bien que se agachó.

-NO, PUES sí, se arrastró, pero como las víboras: de manera traicionera para luego encajar sus colmillos llenos de veneno. Esa arrastrada suena a cascabel. Pero AMLO se las sabe de todas y no va a caer en ese garlito. Porque además estoy seguro que López Obrador no olvida todas las marrullerías lo que le hizo las veces que vino a Zacatecas en su campaña electoral rumbo a Palacio Nacional, tampoco las calumnias e injurias que le lanzó aquel 1 de abril de 2018:

“MÉXICO, hoy menos que nunca requiere de populistas salvadores y de fantásticos discursos que endulzan el oído, que no tienen sustento alguno; lamentablemente siempre matizados con odio, con frustración y con una sed desmedida de poder por el poder, México no merece eso”.

-¿QUÉ AGRESIVO, verdad? Pero miren, Dios pone a cada quien en su lugar. Por eso yo insisto en que don Alejandro Tello está obligado a hacer dos cosas: pedir perdón al Pueblo de Zacatecas, e irse de Palacio de Gobierno como lo prometió, digo, si tiene un poquito de vergüenza y dignidad-.

-MMMM... el Tello lo que menos tiene es vergüenza y dignidad. No la conoce, qué arrastrada que se dio ante mi “cabecita de algodón”, yo creo que con tal arrastrada ya perdió el poco amor que todavía le tenía la Cristina, que tanto odia a AMLO-.

Los Números del Crimen

TOCÓ A José Rafael Ojeda Durán, secretario de Marina, informar cómo anda la criminalidad en Zacatecas, “que tiene una población de más o menos un millón 490 mil habitantes:

“EN FEMINICIDIOS, ocupamos el

segundo lugar a nivel nacional, con tendencia al alta.

“EN EXTORSIONES somos el segundo lugar nacional, con tendencia a la baja.

“EN ASESINATOS estamos en 10º lugar a nivel nacional con una tendencia a la alta.

“EN SECUESTROS ocupamos el 3o lugar a nivel nacional con tendencia a la baja.

“HAY UNA cosa que me llamó mucho la atención porque, la verdad, no creí que hubiera tantos elementos vigilando y “cuidando” a los zacatecanos, según el secretario de Marina, tenemos en Zacatecas el siguiente número de elementos:

1, 855 integrantes de la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA).

2, 600 elementos de la Guardia Nacional y,

2, 236 integrantes de las policías estatal y municipal, lo que da un total de 6 mil 69 elementos operando. Es un madral de gente- lo que enrarece más la lucha contra esos asesinos hijos de la ching... (censurado)- son prácticamente dos brigadas con mandos, y ¿no pueden contra una caterva de criminales, cuyos integrantes ni siquiera están bien adiestrados en el manejo de las armas?. ¡que no se la jalen!

-PUES A mí, don Roberto, hay dos cosas que me brincan, o mejor dicho dos personas: el Ismael Camberos Hernández, secretario de Seguridad Pública Estatal, y el Francisco José Murillo Ruiseco, Fiscal General de Justicia de Zacatecas, ¿por qué no fueron al Informe Mensual sobre la incidencia delictiva, ahora que ni siquiera tenían que viajar?-

-SE LOS voy a decir “aquí entre nos, nomás no se lo cuenten a nadie”. Tanto Ismael como Francisco José, no son bien vistos por la mayoría de los jefes federales y por muchos policías, pero no por

los malos-.

-¿POR QUÉ?-

-PIENSEN mal y acertarán -.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-.

¿25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

“HOY VIERNES 21 de agosto se cumplen dos años y 300 días de la desaparición forzada de los “empleados” de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas “científicas” para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...



Cervantes y Pamuk

EDUARDO GUTIÉRREZ ESPINOZA

Orhan Pamuk suele escribir historias sobre personas desaparecidas y desamores. En la mayoría de sus novelas, toma como espacio narrativo Estambul y la plantea en épocas distintas. Su novela "El castillo blanco" (2007, 2008) fue elogiada por John Updike y en su primera edición, preparada por la editorial Edhasa, se le llamó "El astrólogo y el sultán" (1999). La novela es muy particular, no solo por su trama —un veneciano es secuestrado por piratas y llevado con los otomanos, en donde él debe ayudar a crear armas para invadir Europa—, sino el tema del doble —el veneciano se parece a uno de sus captores y en un momento dado intercambian los papeles.

El doble y el fenómeno de la bilocación son temas con una larga tradición en la literatura, que por lo regular se relaciona con la magia y los sueños. Algunas de las novelas sobre estos temas son: "El doble" (Fedor Dostoievski), en donde se narra la historia de un personaje que se encuentra con su doble, a quien le proporcionan favores que a él le niegan; Los élixires del diablo (E.T.A. Hoffman) narra la historia del monje Medardo, quien bebe de un elixir, abandona el convento y en un momento dado se encuentra con el conde Victorino, un hombre parecido a él, lo arroja de un precipicio y adopta su identidad; Mark Twain con "El príncipe y el mendigo"; y Carlos Fuentes ensaya el tema en "Aura". También, Jorge Luis Borges trata el tema del doble en varios cuentos, tales como "Las ruinas circulares", "El inmortal", "La muerte y la brújula" "Borges y yo", "El otro" y "Los espejos velados".

En un episodio de "El castillo blanco" se menciona a Miguel de Cervantes, quien en su regreso a España fue capturado por turcos. Tal llamada parece ser fortuita o incluso una broma —esta última la escribo con cierta incredulidad—, pero hay una conexión. Quizás con la novela cervantina con la cual tiene mayor afinidad es "El amante liberal". La obra, que pertenece a "Novelas ejemplares", se desarrolla en Turquía y sus personajes son sicilianos. La obra trata sobre las desventuras de dos enamorados, quienes viajan en mar y, luego de separarse en una tormenta, son capturados.

"El amante liberal" tiene elementos de la novela morisca y la bizantina (o libros de aventuras peregrinas), estos modos literarios se desarrollan entre los siglos XVI y XVII. La novela morisca presenta personajes musulmanes e idealiza las relaciones entre moros y cristianos, en donde conviven y son generosos entre ellos. En cambio, la novela bizantina se caracteriza por presentar una historia en donde los protagonistas, por lo regular amantes, quienes son separados y llevados de alguna forma a tierras moras. La historia se enfoca en cómo ellos se reencuentran.

Entonces, con estos apuntes, se confirma que la mención de Cervantes en la novela de Pamuk no es fortuita, aunque sí hay cierta ironía. Es decir, una de las fuentes literarias es la novela cervantina, así como la tradición del doble, en particular la enfocada al intercambio de papeles entre dos sujetos muy parecidos.

Las novelas moriscas y bizantinas presentan las distintas miradas de Occidente sobre Medio Oriente, que por supuesto plantean preguntas sobre cómo estas culturas han convivido y se han nutrido, sin olvidar los conflictos. Además, estos modos evidencian el choque de culturas y sus respectivas ideologías, claro que el detalle está en que así el Occidente concibe a los musulmanes.

Ahora bien, Orhan Pamuk en sus novelas elabora un extenso proyecto, en que quiere tratar el choque entre Occidente y Medio Oriente, esto a partir de distintas ópticas. En "El castillo blanco", se abordan principalmente las diferencias en cuanto al desarrollo de tecnologías bélicas. Al veneciano se le solicita la creación de armamento para invadir Europa, esto a partir de su conocimiento de la técnica y conocimientos que aprendió con los años de estudio. Por otro lado, se explora las artes de los espacios mencionados, pero su acercamiento no es tan profundo como el realizado en "Me llamo rojo" (2003, 2014).

Preguntarse si "El castillo blanco" es una novela bizantina moderna no es del todo ocioso, más ahora que se sabe el interés de Orhan Pamuk de tender puentes con el mundo occidental y reflexionar sobre las conexiones entre estos espacios. Sin embargo, también implica saber que puede haber desconocimientos sobre la tradición literaria de Turquía, sobre todo las dos maneras de la narrativa contemporánea, la que sigue la tradición persa y musulmana y la que es influida por la literatura occidental. La crítica turca incluye a Orhan Pamuk en el segundo grupo.

En un sentido estricto, "El castillo blanco" cuenta con elementos de la novela bizantina y establece una línea entre dos mundos. Cervantes es uno de los puentes, quien escribió material que se nutre directamente de la novela bizantina, incluso escribió uno. ■

Video escándalos y la cloaca de la corrupción

RICARDO ARTEAGA ANAYA

El hecho de videos filtrados a medios de comunicación y ahora también en las redes sociales, no resulta un acontecimiento nuevo, desde hace años ha sido utilizada con diversos objetivos, principalmente como una herramienta para desprestigiar a los principales opositores políticos en el país o en los estados, así como en los congresos federal y estatales.

A nivel nacional, se han filtrado videos principalmente de los partidos y de los actores políticos opositores, miembros del PRD y allegados a Andrés Manuel López Obrador han sido expuestos en videos recibiendo cantidades de dinero desde que era jefe de gobierno del entonces Distrito Federal, diputados federales en diversas ocasiones han sido también expuestos al linchamiento mediático por el recibo de dinero en forma de pago por el sentido de su voto.

Las reformas estructurales de Peña Nieto resultaron ser de las más rechazadas por parte de la ciudadanía, fueron las grandes manifestaciones y un fuerte debate público tanto en medios de comunicación como en redes sociales y en las calles las principales herramientas que la ciudadanía utilizó para expresar su descontento y el rechazo a las mismas, aprobarlas representaba un enorme costo político ante el electorado, recurrir al pago de millonarias cantidades a los legisladores de panistas para lograr aprobarlas fue la única vía para que Peña concluyera su sexenio cumpliendo su compromiso de terminar por entregar el país en manos de grandes empresas y transnacionales.

Lozoya fue el encargado de operar el pago de los votos legislativos de los diputados panistas que apoyarían, impulsarían y defenderían, no solamente con su voto sino ante la opinión pública, la reforma energética, millones de pesos fueron destinados a lo que se llamaría el pacto por México, una alianza centrada en cumplir a quienes financiaron la campaña presidencial de Enrique Peña Nieto y que les costó miles de millones de dólares, dudo que todos fuesen destinados a la campaña o al pago de votos legislativos, sin embargo, Lozoya, allegado y de confianza del entonces Presidente, decidió guardar un as bajo la manga para protegerse en dado caso de que José Antonio Meade no triunfara y se perdiera la protección (impunidad) que durante años se le había proporcionado desde el poder.

Los videos filtrados por el hermano de Lozoya buscan cumplir un doble juego, por una parte cooperar con el gobierno mexicano para disminuir el costo de forma individual y tratar de victimizarse al hacerse pasar por una víctima de la presión política, por otra parte enviar un mensaje a ese grupo político que fue cómplice al exigirles que aumenten el nivel en los ataques y en la búsqueda para frenar a la cuarta transformación, es eso o todos caerán junto con el principal operador de los pagos.

Estos videos recientemente filtrados por familiares de Lozoya, juegan ese doble papel, más que abonar al desprestigio de una clase política ya conocida por todos los mexicanos y carente de credibilidad, expone una realidad que los mexicanos solamente imaginábamos que existía pero no estaba confirmada, la protección y el dinero destinado para evitar que esa realidad saliera a la luz era bastante para poder frenarla.

La cloaca de la corrupción fue destapada y se expone ante los mexicanos el fraude que panistas, priistas y partidos allegados, llaman por Democracia, para ellos, ésta no es más que el uso del poder y del dinero para lograr incrementarlos, controlar y manipular al país y así realizar jugosos negocios ilícitos impunemente.

Por otra parte, el video filtrado días después en el que un hermano del ahora Presidente recibía dinero supuestamente para financiar una campaña en el 2015, juega otro papel, el de disminuir el impacto negativo para los panistas y priistas, desviar la atención de la cloaca que se destapó y tratar de inculpar al Presidente de los delitos que ellos cometieron durante años, si bien deben esclarecerse, la postura del Presidente termina por demostrar, una vez más, que no todos los actores de la vida pública son iguales, mientras ellos se victimizan y acusan persecución política, López Obrador exige que se denuncie a su hermano e implicados para que los hechos sean esclarecidos y en caso de existir algún ilícito, nadie quede impune.

Durante años lo advirtió, allegados y no allegados, familiares y no familiares, se enfrentarán a la justicia en caso de cometer delitos y actos de corrupción, los videos solamente destaparon la cloaca de la corrupción, el avance de los juicios terminarán por mostrar a los mexicanos una realidad que solamente la clase política conocía. ■

Hay autores que quién sabe de dónde les sale la maldita tristeza. Pero la grande, la suprema. No me refiero a la tristeza de quinta de baladitas de grupos de moda. Hay autores que tienen un tino para traerla consigo. Y supongo que tampoco es que se lo propongan. No me puedo imaginar a Duras despertando un día y pensando "hoy voy a escribir triste".

Pensar la tristeza de una manera tan mecanizada le restaría intensidad a los mejores textos, por ejemplo, de la Yourcenar. Ella misma es el claro ejemplo de la tristeza con una intensidad devastadora. Hace años, cuando recién llegué a las primeras andanzas con la Yourcenar, aún recuerdo que me sentía avasallado por ese océano de tristeza que te cae encima como tsunami en muchos de sus mejores libros. Y es que hay libros de Yourcenar que quisieras subrayar todo. Y a mí me ocurría que si los leía en voz alta, los fragmentos que había subrayado, no podía terminar de leer porque me ponía a llorar. Por ejemplo, no me ocurría lo mismo con algunos pasajes de Rosario Castellanos, a quien, por el contrario, sí llegó a percibir con una tristeza un poco mecanizada, sobre todo en uno que otro cuento de "Álbum de familia": una tristeza que desde el inicio es demasiado pretenciosa.

Pero con Lucia Berlin y su "Manual para mujeres de la limpieza" (Alfaguara 2016) me ocurre lo mismo que con Yourcenar. Y miren que no creo que sea asunto sencillo eso, lo de escribir desde la trinchera de la tristeza pero sin caer en una especie de tristeza, ¿cómo podríamos llamarla?, facilona, de esas que ni siquiera te alcanzan a tocar, terminas el párrafo, das vuelta a la página, quizás te saltas el desenlace, está bien, ya se veía venir un final de ese tipo, y ya, ahí queda todo.

No, la tristeza a la que me refiero te sacude, te mueve lo que sea que traigas ahí dentro, te hace detenerte por un momento, y en una de esas hasta vuelves a leer el párrafo (por ejemplo, leer a Yourcenar en voz alta es tristísimo), porque con tristezas de este tipo, llamémoslas supremas, ocurre lo mismo que con las grandes recetas de cocina, quieres por todos los medios entender cómo es que se mezclan los ingredientes, qué es lo que se agrega de cada uno y en qué cantidad para que al final dé como resultado eso que ya hemos probado, eso que ni siquiera deberíamos

Manual para mujeres de la limpieza: Lucia Berlin

ÓSCAR GARDUÑO NÁJERA

molestarnos en investigar qué es lo que lleva (lo probamos, nos gustó y es lo que importa), pero ya sabemos que la curiosidad mató al...

Quizás parte de la receta de Lucia Berlin está en el equilibrio que consigue con el lenguaje como una característica inherente de su prosa. Veamos esto con un poco más de calma. A diferencia de tantas escritoras, Lucia Berlin no apuesta por llenar sus textos de metáforas oscuras que a fin de cuentas solo entorpecen el ritmo de la narración y la vuelven tan lenta que uno va apenas en el segundo párrafo y ya se encuentra en medio de un bostezo, suplicando porque al fin la protagonista se case con quien apenas es su novio en la primaria.

Aquí está el equilibrio. Lucia Berlin sabe narrar y lo hace con maestría, y cuando tiene que valerse de algún recurso poético, como es el caso de las metáforas, las cuales emplea mucho, las descarga en la narración con una exactitud milimétrica, casi como de cirujano en plena operación de corazón abierto... abran ustedes el libro en cualquier parte y seguro que van a encontrar una.

Otra más: no se engolosina con las figuras poéticas incluso cuando, por lo que se lee, sabe manejarlas muy bien. El propósito de ella es narrar, contar una historia, valerse de narradoras en primera persona (¡y qué tipo de narradoras!) antes que hacer poesía a través de la prosa. Este punto puede parecer muy obvio, sin embargo, conviene aclararlo porque

me he encontrado con muchas mujeres que hacen exactamente lo contrario y que ni escriben prosa a través de la poesía, ni escriben poesía a través de la prosa, y lo único que consiguen es aburrir y aburrirse ellas mismas cuando se dan cuenta que, a mi juicio, la prosa poética como tal es un género literario que ya pasó de moda desde hace muchos años.

"Manual para mujeres de la limpieza" es uno de los mejores libros de cuentos que he leído en muchos años. La maestría para el género de Lucia Berlin me parece indiscutible y no es ocioso decir que se le ha comparado con los grandes maestros del cuento como son Raymond Carver y Ernest Hemingway; no obstante, claro está, a Lucia Berlin le toca estar en un medio donde destacan los machitos bragados que se ponen celosos si una mujer escribe mejor que ellos, por lo que no me extraña que Lucia Berlin haya pasado desapercibida hasta ahora, cuando "Manual para señoras de la limpieza" ya lleva más de diez reediciones y cuando sabemos que el ejemplo de Lucia Berlin se suma al de tantos escritores que les llegó tarde la gloria literaria.

"La historia es lo que cuenta" es lo que dicen que Lucia Berlin le decía a sus hijos, y es que mucho se ha dicho acerca de si gran parte de los relatos de "Manual para señoras de la limpieza" son autobiográficos, si pertenecen a esa categoría que los franceses llaman "autoficción", y es que en ellos encontramos a personajes devastados, alcohólicos y adictos, cuyas vidas, sin embargo, pasan de la victimización y de cualquier tipo de redención, y llegan a la belleza de los excesos, a la tristísima imagen de la decadencia; personajes cuya inmovilidad es la misma del mundo al que pertenecen, alcohólicos tan ordinarios que beben y beben sin que por ello pierdan contacto con la realidad, o más bien porque ya la única realidad que les queda es la que les deja el alcohol (y no es para nada una realidad oscura), y es aquí que se piensa que muchos de esos personajes no son sino el fiel reflejo de Lucia Berlin, quien vivió el infierno del alcohol, quien se buscó a través de sus historias para, quizás, encontrar lo que le hacía falta para estar en este mundo, o quizás ni siquiera era que le hiciera falta algo, porque ya tenía sus historias y se las contaba a sus hijos, y escribía de borrachos y drogadictos porque en realidad creía que ese mundo posible era mejor que el real, quién sabe, se lo llevó a la tumba, el secreto, lo mismo que su sonrisa tan bella y casi maldita. ■

Hoy! Tras 430 días de contingencia, me empiezo a dar cuenta de que las cifras son tan locas, ya que hoy se contagian 37, mañana 120. Uno jamás va a entender cómo es posible que entre un pequeño núcleo de personas se estén obteniendo cifras tan grandes como 500 o 700 personas contagiadas por semana, en una población que no rebasa el 1.6 millones. Al paso que vamos la contingencia se va a terminar en junio, pero de 2022.

Somos presas y esclavos de la irresponsabilidad y descuido de quienes han tenido el infortunio de ser contagiados por un virus que se ingresa al cuerpo por los ojos, la nariz, la boca y la falta de precaución de no lavarse las manos a cada instante. Esto último es algo que siempre se nos ha dicho desde el día 3 de enero y nadie en lo absoluto, lo hemos aprendido y mucho menos replicado a cabalidad.

Ni se hagan ¿Ya se lavaron las manos?

Y toda la culpa la tiene AMLO y su pésimo manejo de una crisis sanitaria originada por NO SABER lavarse las manos, por NO SABER que significa 2 metros de distancia y por NO SABER que somos una población con hipertensos, diabéticos y personas con sobre peso y dicho sea de paso, ya somos "grandes" y a que ellos, se los iba a cargar pifas ¡Claro! No solo por esa enfermedad, prácticamente cualquiera que les da, les da con ganas y sin piedad. ¡Pero es una historia que ustedes aun no pueden asimilar!

Digieranla lentamente y piensen lo siguiente. Cualquiera cosa que NO tenga cura ¡Te puede causar la MUERTE!

Alejándonos del único camino seguro en esta vida, nos adentraremos a algo que está muy de moda y eso es la grilla política, que como hace 2 años, comenzaremos con la lucha del poder por el poder, en esta ocasión no hablaremos de los 17 partidos políticos que nos esperarán, pero les daré una repasa de lo que ya está próximo a llegar, y agárrense, que ya empecé con el agua mineral, los helos y creo que le echaré un poco de "juguito de manzana".

En estos días en relación a la cantada de ELA, nos hemos topado con algo que la verdad ya todos sospechábamos, tampoco es nuevo, tampoco es algo que nos sorprendiera, coincido y comparto con quien alega "un delincuente confeso, va a hacer todo lo posible por tener un buen trato y embarrar a quien sea" sin embargo, tampoco podemos considerar que todo lo que dice

Ya fueron muchas sorpresas 20Xx ¡Ya parale "compi"!

CARLOS DE SANTIAGO

es mentira y mucho menos, podemos fiarnos de que todo es verdad, pero como dicen en el rancho

¡Disculpa no pedida, culpa compartida!

La verdad ni siquiera va así va el dicho, pero es verdad, todos los que ya se alejaron de Emilio, hace años eran sus compis de piquete de ombligo, de piquete de muchas cosas, pero bueno.

Piquete el que se están dando en el Senado y en los Gobiernos Estatales con el Federal, traen un agarrón por los vidrios, que si las 20 entregas de billete en el Senado, a los de Acción Nacional, los 40 que David León le entregó al hermano del Presidente ¡Total! Ninguno se escapa, sin embargo, la repartidera del dinero 1 creo no tiene explicación, al menos nadie la ha dado, pero la de la segunda esa sí y ya salieron a defender 300 gentes, y sin ponerme de lado del Presidente, se maneja en el bajo mundo de la política, que un diputado, uno que otro regidor y demás "simpatizantes" "piden" adelante de sus "dietas" para financiar la creación de nuevos PPN y pues lo entregan en billete y por las fechas que dicen se entregó el billete, coinciden con la formación de MORENA, de que sea real que el dinero era limpio y sirvió para financiar las asambleas, eso es algo que ni me consta, ni me compete aclarar, es solo algo que pudo haber pasado y también pudo haber pasado que era para pagar unas tandas o para comprar chicles, terrenos y demás. Ya le complete

a David León, al hermano del Presidente aclarar esa situación y sobre todo al INE indicarnos "que rollo con el pollo".

Hablando de aclarar la situación, recientemente nos hicieron saber que se cancelaría la feria y demás situaciones, aquí me sigue haciendo ruido ¿Onta el billete de Ozuna y de RM? A mí no se me olvida que dijeron que eran como 20 millones y se haría algo modesto con esa cantidad, en vista de que no se podrá hacer eso "modesto" ¿Qué se hará con NUESTRO billete? como nuestros serán los partidos políticos que van a ingresar en próximos días a engrosar nuestro "chulo" de bonito sistema de partidos y también a nuestra "democracia".

Una chulada de "Lotería Electoral" la que tendremos en 2021.

Hablando del 2021. Confío y espero que ninguno de ustedes mis apreciables lectores, salgan y le entreguen medio voto a quienes no nos han servido de nada en estos 2 años "sean del partido que sean" dígame Senadora de mayoría relativa por Zacatecas y a todo su "equipo", ya que sus iniciativas de ley son una copia barata, mal hecha, mal fundada y motivada. En recientes días salió a decir "no acostumbro a copiar iniciativas" pues ella no, pero que tal sus "asesores", ellos se parecen a los que tenía nuestra famosa lady trump, los mismos que dejaban los pie de página en "sus" trabajos legislativos y ahora dicen "asesorar" en el Senado. Cuando vean una iniciativa de ley o una ley mal hecha, es porque los "asesores" no reconocen la P ni porque es un "palito y bolita". Hablando del "equipo" de la Senadora, tengo algunos "conocidos" que dicen ser "Políticos", pero la verdad, solo tiene una dieta en los ayuntamientos del "cinturón electoral" que sirven de poco y nada, como dice un buen amigo.

"Entre ellos y un cono, mejor un cono. Al cono le obedeces, sirve para señalar algo, es más, tiene una forma definida". Nuestros "dieteros" nomas dicen "quiquiri" cuando su "patrón" les indica.

Se preguntaran porque estoy escribiendo de esa manera, la verdad, es algo que siempre quise hacerlo y ya estaba "harto de fingir" o quizá es una pequeña broma de buen gusto. Ustedes harán conjeturas lentas o rápidas, sin embargo, espero las hagan.

Consejo recomendación: Cuando quieran saber algo de sus "dieteros" ellos dicen que son "grandes políticos" pídanlo en la plataforma nacional de transparencia, se encontrarán muchas linduras. ■

▷ RAYUELA

La batalla por erradicar la corrupción tendrá bajas en todos los frentes.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

FITO SE VA GANANDO A LOS PANISTAS.

En la carrera por la candidatura a la gubernatura del estado, los aspirantes van consiguiendo simpatías. Tal es el caso del priísta **ADOLFO BONILLA GÓMEZ**, quien le hizo ojitos a **NOEMÍ LUNA AYALA**, la dirigente estatal del PAN, y parece que ella no lo ve con malos ojos. Así, el *influencer* de los rancheros trata de dar un paso más para quedarse con la bandera tricolor y el apoyo de otras fuerzas políticas.

HISTÓRICOS DEL PAN, PURISTAS.

Con la posibilidad de que **FITO** amarre el apoyo de **NOEMÍ**, los panistas históricos pusieron el grito en el cielo y no tanto porque no les caiga el *güero*, sino porque se mantienen en la línea de que es mejor una visión municipalista y por eso apoyarían al de Villanueva, **MIGUEL TORRES**; abogan por una nueva opción con **MARCO FLORES** o, de preferencia, quedarse con un panista de cepa, que mantenga la esencia de su partido, como sería **PEDRO MARTÍNEZ FLORES**. Así que **NOEMÍ** tiene mucho qué pensar.

OSVALDO SE LOS ECHA A LA BOLSA.

El que sigue haciendo su luchita es **EL ANTORCHO**, **OSVALDO ÁVILA**, quien también ya presentó su proyecto a la lideresa del PAN y se reunió con la fiscal especializada en Trata de Personas, la panista **LORENA OROPEZA**, para ver si hace puntal entre los blanquiazules. Pero no sólo eso. Tan movido ha estado que otras fuerzas políticas también lo andan buscando, como los de Nueva Alianza, dirigido por **SORALLA BAÑUELOS**, con quien también se reunió, a ver qué tan convencidos quedan de su visión política. El *profe*, con los *profes*...



HOY, CAMBIOS EN EL PRD.

Hoy sábado habrá reunión de los consejos Nacional y Local del PRD para la renovación de las respectivas dirigencias. Al comité nacional llega **CHUCHO ZAMBRANO** y a la dirigencia estatal, **RAYMUNDO CARRILLO**, a quien le deja el lugar **ARTURO ORTIZ MÉNDEZ**. De pasadita, se confirmará que el PRD no irá en alianza con el PRI. Sus estatutos dicen específicamente que no pueden hacer coalición con el PRI, así que aunque tengan ganas...

EL COVID-19, DESCONTROLADO.

En el sistema penitenciario se están saliendo de control los casos de Covid-19. En la cárcel de Sombrerete, aparte del director que está enfermo, otros tres custodios presentan cuadro viral. Lo mismo que otros dos de la cárcel de Jalpa, en tanto que en Miguel Auza falleció un custodio y al parecer algunos internos son sospechosos de tener el virus. En el Departamento Jurídico de la Dirección de Prevención y Reinserción Social hay más de 15 personas en una misma oficina y ningún jefe toma seriedad a la necesidad de *Susana Distancia*. ¿Así cómo quieren que se combata esta pandemia?

¿Y DÓNDE QUEDÓ PEDROZA?

La vialidad Manuel Felguérez ya tiene cerrada casi un mes, desde que se registró un importante derrumbe y que lo iban a arreglar, además de otros detalles, como aquellos retornos multisolicitados porque es una vialidad laaaaaarga y no hay por donde incorporarse a zonas habitadas. Pero nomás no la arreglan. Sabe qué pasará que **JORGE LUIS PEDROZA**, secretario de Obras Públicas, nomás no da señales de vida. Parece que luego del aislamiento y las vacaciones pegadas, estas últimas se le alargaron tanto como la vialidad, porque nomás no aparece por ningún lado y la vialidad sigue sin atención.



POLITQUERÍA



-EL ANTORCHO CON EL PARTIDO DE LOS PROFES...

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta
existencial-humanista
Correo: cypesc@gmail.com
FB: Counseling y Terapia
Existencial

La caída

Todo lo que sube, tiene que bajar

Todos en este mundo estamos regidos por una ley, una que, hasta cierto punto, nos hace mantenernos con los pies en la tierra. La Ley de la Gravedad. Ahí que nace el dicho "todo lo que sube, tiene que bajar". Las aves y los aviones, aunque vuelan y cruzan los cielos, siguen siendo víctimas de esta ley, las aves cuando mueren se dejan caer en picada como lo hace un avión a punto de estrellarse.

La caída no es algo que estemos buscando, la mayor parte de nuestra vida la evitamos, ahí que desde niños cuando nos caemos, inmediatamente nuestros padres van rápido a recogerlos, el piso no es bien visto y menos recibido, recuerdo que como corredor escuché en una competencia decir a otros corredores, al momento de resbalarse en un ascenso vertical, "¡amigos, al suelo solo nos caemos para tomar más impulso y agarrar más fuerza!" Incluso cuando alguien por descuido se tropieza, se levanta rápidamente por la vergüenza de haber sido visto caer, lo curioso de esos accidentes es que para la mayoría provoca mucha risa. ¿Por qué tanto placer al ver caer a otros?

Cuando caemos perdemos el control de nuestras emociones, y nos vemos catapultados a un nue-

vo estado, es como ver una fractura en nuestra frágil existencia. Recuerdo haber escuchado de un adolescente "lo había logrado, lo entiendes, toqué la cima y ahora voy en caída", después de eso, lo vi perder su tranquilidad y ceder en una tristeza profunda, no podía asimilar el hecho de no seguir teniendo más likes, ni me encanta en sus cuentas de redes sociales.

Hace unas semanas atrás, el Ejército Mexicano en coordinación con otras agencias llevó a cabo la captura del líder de un cártel mexicano, los periodistas que entrevistaron a los agentes de su captura narran cómo es que el líder de dicho cártel, al verse sin salida, le salieron lágrimas acompañadas de las siguientes palabras: "todo tiene un principio y un fin."

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx